
一    般    質    問 

（平成２３年第２回定例会） 

代 表 質 問 順 序 １ 「新   風」  菅 野 文 男 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．東日本大震災に
おける本市の対応 

 
 

 
 

 
 

 
２．福島第一原子力

発電所事故 
 

 
 

 
 

３．電力消費節約 
 

 
４．東日本大震災に

対応する教育 

１ 災害対策本部の概要及び活動状況（調査、集計を含む） 
２ 本部の対応状況について 

３ 被災地への職員派遣及びその報告 
４ 公用車のガソリンの確保 

５ 本市の被害状況及び復旧状況（経費を含む） 
６ 罹災証明の概要、発行件数、問題点 

７ 各地区の自主防災組織との連携の有無 
８ 文字、映像等による災害記録の保存予定 

 
１ 水道の放射性物質対策（市民への応急給水、放射線量

測定機器の有無） 
２ 被災地からの避難民受け入れ状況 

３ 市民ボランティアの活動状況と市の支援 
４ 農業における被害状況及び今後の対応 

５ 市内の産業への影響及び市の対応（支援） 
 

１ 本市の節電計画の概要及び他市の施策の反映 
２ 市民への協力の呼びかけ 

 
１ 米本小学校のグリーンカーテン事業の発展を 

２ 今回の災害を教育に生かせないか 

 

代 表 質 問 順 序 ２ 「市民クラブ」  茂 呂   剛 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

 東日本大震災にお
ける本市の対応につ

いて 

１ 避難所における対応について 
   避難所への誘導と帰宅難民への対応 

２ 液状化被害の状況と対策について 
３ 原発事故による放射能の影響と対策について 

４ 橋梁等の復旧の見通しと財源について 
５ 防災情報の伝達方法について 

６ 学校現場の状況と対策について 
 ⑴ 耐震改修の進捗状況 

 ⑵ 被害状況 
 ⑶ 地震発生直後及び下校時の安全確保 

 ⑷ 保護者への連絡 
 ⑸ 学校現場と行政の連携 

７ 節電対策について 
８ 独居高齢者の対応について 

 

 



代 表 質 問 順 序 ３ 「公 明 党」  木 下 映 実 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．東日本大震災と
地域防災計画 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

２．まちづくり 

１ 大震災への対応における問題点と課題 
２ 広報機能の強化 

３ 避難所の整備、学校施設の防災機能の向上 
４ 計画停電と救急医療 

５ 放射能の影響への対応 
 ⑴ 飲料水の安全確保 

 ⑵ 学校の安全確保 
６ 自主防災の強化 

７ 被災者支援システムの導入 
８ 事業継続計画の策定 

９ 地域防災計画の修正・見直し 
 

１ 新川周辺地区都市再生整備計画 
２ 橋梁の安全対策 

３ 地域公共交通の今後の取り組み 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



代 表 質 問 順 序 ４ 「みんなの広場」  秋 葉 就 一 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．市長の政治姿勢 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２．新川周辺地区都
市再生整備計画 

 
 
 
 
 
 
 
３．防災と耐震化 
 
 
 
 
 
 
 
 
４．職員等の公益通
報者保護制度の改
善 

１ 昨年１２月の市長選挙での他３候補（３人の得票率の
合計は約６５％）が唱えていた市長給与の大幅削減はい
つ行うのか、及び削減額は。交際費のことは聞いていな
いし、また、他３候補の得票と公約に絡めた質問は昨年
までしていないので、交際費に関する答弁と「今までと
同じ質問だから同じ答弁」との答弁は拒否する 

２ ５月２３日、国は東日本大震災の復興財源確保のため、
国家公務員給与の２０１３年度までの５～１０％カット
を決めたが、首相は歳費を全額返上中。市のトップであ
る市長は１０％カットでは済まないと思うが、市長給与
を何割カットするつもりか 

３ 東日本大震災で総合グラウンドや図書館等の予定地が
液状化したことを市長が最初に知ったのはいつか。３月
議会最終日の諸般の報告で、同予定地の液状化被害につ
いて報告しなかったのはなぜか 

４ 当該予定地に市長が自宅を自費で建てて数十年住んで
みる覚悟はあるか 

５ ゆりのき台ブロックの自治会からの、ゆりのき台地区
への図書館開設を求める要望をどう受けとめているのか 

６ 再任用の人事についての基本的な考え方と実際の人事
配置の不一致について 

 
１ 東日本大震災を受けて、総合グラウンドや図書館等予

定地の液状化調査、液状化対策を行う考え・予定の有無・
内容 

２ 昨年３月１日付の県知事との覚書について、なぜ事前
に議員説明会を開催しなかったのか 

３ 同覚書には、駐車場など県の負担について、また、県
負担分の内容、施工時期についてどのように明記されて
いるのか 

 
１ 防災無線の内容をＣＡＴＶ２チャンネルで字幕で流す

べき 
２ 市公式サイトとして携帯電話用サイトの早期開設を 
３ 市役所本庁舎の耐震化：急ぐべき。また、なぜ計画事

業から漏れているのか 
４ 全公共施設の築年度、面積、耐震診断の有無・数値、

耐震状況のリストを作成してホームページ公表すべき 
５ 木造住宅耐震改修助成の半年前倒し実施を 
 
１ 千代田区などに倣って、通報の窓口は市長ではなく第

三者の弁護士に変更すべき。また、匿名の通報も認める
べき 

２ 個人の税額や納税状況の業務外のせんさくや業務外の
漏えい及び市職員による選挙運動は、現在の要領の第３
条第１項第１号の法令違反に該当するか 

３ 議員の質問原稿や討論原稿の作成に関して、職員によ
る作成行為等を職員が目撃した場合は、要領第３条第１
項第３号の「信頼を損なうおそれがある事実」に該当す
るか  



代 表 質 問 順 序 ５ 「未   来」  山 口   勇 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．東日本大震災 
 

 
 

２．新川周辺地区都
市再生整備計画 

 
３．障害者福祉 

 
 

 
４．自然環境・生物

多様性保全 

１ 八千代市における被害状況と復旧・復興・支援につい
て 

２ 今後の財政及び総合計画に与える影響と対応について 
 

 ふれあいの農業の郷について 
 

 
１ 行政における障害者就労と就労支援の位置づけについ

て 
２ 障害者就労施設（つばさ）の建てかえについて 

 
１ 八千代市における自然環境の現状と問題点、市政にお

ける自然環境の位置づけについて 
２ 谷津・里山保全計画とアクションプランについて 

３ 里山自然・生物多様性保全の観点からの農家への協力
要請と農家、農業への支援について 

 

代 表 質 問 順 序 ６ 「日本共産党」  堀 口 明 子 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．東日本大震災を

教訓に 
 

 
 

 
 

 
 

２．学校給食 
 

 
 

 
 

 
３．大和田駅北口改

札 
 

 
４．地域問題 

１ 新川周辺の液状化をどう見るか 

 ⑴ 液状化に対しての市の認識は 
 ⑵ 新川周辺の計画の見直しを 

２ 防災計画の見直しを 
 ⑴ 八千代市が負うべき防災の役割をどう考えるか 

 ⑵ 予防対策、応急対策、復興対策について 
 ⑶ 地域に合った防災啓発について 

３ 市の対応の不十分さをどう認識しているか 
 

１ 学校給食について市の考えと今後の計画を 
２ 食育基本法から見ての学校給食 

３ ＰＦＩの問題点 
４ 東日本大震災で明らかになった民営化とセンター化の

問題 
５ 自校給食校を守り、直営方式を維持すべきでは 

 
１ 大和田駅南口の区画整理に伴う影響 

２ 京成電鉄側からの直近の返事は 
３ 常時開放を市の責任で行うべきでは 

 
 逆水橋、平戸橋など開通の見通しは 

 



代 表 質 問 順 序 ７ 「新政八千代」  横 田 誠 三 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．東葉高速鉄道に
ついて 

 
 

 
 

２．学校給食センタ
ー西八千代調理場

について 
 

３．小学校の統廃合 
 

 
 

４．東日本大震災に
関連して 

 
５．一般廃棄物処理

に関して 

１ 平成２２年度の実績について 
２ 八千代市の投入額 

３ 北総鉄道との比較 
   ５％値下げについてどう考えるのか 

４ 今後の対応 
 

１ 給食センターの現状 
２ ＰＦＩ決定の経緯（指定管理者の選定） 

３ 総予算と今後の予定 
 

１ 八千代台東小学校、八千代台東第二小学校の統合につ
いて 

２ その後の統合計画について 
 

１ 災害時要援護者避難支援計画について 
２ 八千代台小学校前の歩道橋について 

 
１ 不燃ごみ、有害ごみの処理の状況 

２ 不燃ごみ、有害ごみ収集の一体化 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



個 別 質 問 順 序 １ 原   弘 志 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．東京女子医大八
千代医療センター

について 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

２．環境問題につい
て 

 
 

 
 

 
 

 
３．まちづくりにつ

いて 

１ 平成２２年度の経営状況、２１年度との比較、特徴的
なことは何か 

２ 診療の概要 
   年間外来患者数、入院患者数、救急患者受け入れ数、

これらの前年との比較はどうか 
３ 耳鼻咽喉科の医師の補充はどうなっているのか 

４ 平成２２年度のクレーム 
   市が受け付けたもの（市長への手紙を含む）とＴＹ

ＭＣの受け付けたものの件数、分類、概要、特徴的な
ことは何か 

５ 医療センター運営協議会（１月２８日開催）に健康福
祉部長が欠席したが、なぜか 

６ 多額の補助金を出している医療センターの運営につい
て、医療センターと市は市民説明会を年１回は開催すべ

きではないか。市の説明責任をどう考えているのか 
 

１ 平成２２年度のごみの排出量と２１年度との比較はど
うか。特徴的なことは何か 

２ 一般廃棄物処理基本計画について目標値と市民への具
体的周知方法、アピールポイントは何か 

３ 節電対策 
   夏から秋にかけての節電対策。市庁舎を中心とした

公共施設の取り組み。市民に対してはどのように訴え
てゆくのか。具体的に 

 
１ 八千代台駅東口の越境ビル改修の進捗状況は。市の反

省点は何か 
２ 街区公園管理 

   業者を外し、市民が管理する公園（児童公園含む）
が５園にふえた。今後の予定を問う 

３ 建築物の絶対高さ制限について 
   八千代市案の策定の進捗状況と今後の予定いかが。

第４次総合計画前期実施計画での位置づけはどうか 

 

 

 

 

 

 

 



個 別 質 問 順 序 ２ （※取り下げ）       菊 田 多佳子 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．環境、新エネ・
省エネ推進 

 
 

 
 

 
２．消費生活 

 
３．福祉 

 
４．地域問題 

１ 節電対策の取り組み 
２ グリーンカーテンの取り組み 

３ 環境家計簿の取り組み 
４ 太陽光発電、太陽熱システム利用の推進 

５ バイオマスエネルギーの推進 
６ エコアクション２１の取り組み 

 
 市民の安心を守る消費生活センターの取り組み 

 
 成年後見制度の現状と今後 

 
 大和田新田１０７７番地先の冠水対策 

 

個 別 質 問 順 序 ３ 林   隆 文 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．防災対策につい

て 
 

 
２．新川周辺地区都

市再生整備計画に
ついて 

 
 

 
 

 
 

３．八千代台駅西口
について 

 
 

４．小・中学校校舎
改修事業について 

１ 市内各小・中学校の避難指示の現状と対策 

２ 防災無線の適正配置 
３ ＩＢＭグラウンドと市との連携 

 
１ ５月１２日ホームページ掲載の計画変更とは 

２ 地盤対策 
３ アクセス、駐車場 

４ 中央図書館の機能 
５ 市民ギャラリーの概要 

６ 陸上競技場の施設について 
７ 市民球場の改修は 

８ サイクリングロードの補修 
 

１ 再開発について 
２ バリアフリー化の実態 

３ 八千代台図書館の今後 
 

 耐震以外に老朽部分の改修はどの程度か 

 

 

 

 

 



個 別 質 問 順 序 ４ 小 林 恵美子 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．公契約を公正に 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

２．障がい者が安心
して暮らせるまち

に 
 

 
 

 
３．地域問題 

１ 戸籍の入力業務の入札結果は公正か 
 ⑴ 業者選考の基準は何か 

 ⑵ 業務内容は何か 
 ⑶ 落札者以外辞退となった理由をどう受けとめている

か 
 ⑷ 入札のやり直しが必要ではないか 

 ⑸ 戸籍入力業務の委託はそぐわない 
２ 学校用務員の偽装請負はやめよ 

 ⑴ 平成２２年１１月議会の質問以降の対応は 
 ⑵ 今年度の委託業者は変更されたか 

 ⑶ 直接雇用にすべきと考えるがどうか 
３ 公契約条例の制定を 

 ⑴ 平成２２年３月議会の質問以降、どう検討されてい
るか 

 ⑵ 公共工事の品質確保の促進に関する法律の第１条を
どう受けとめているか 

 ⑶ 公契約条例を制定すべきではないか 
 

 精神障がい者の施策の充実を 
 ⑴ 精神障がい者の増加に伴い、今後の対策をどう検討

しているか 
 ⑵ 日中活動の場の増設を 

 ⑶ グループホームの設置を 
 ⑷ 障害者自立支援法の見直しを国に申し入れよ 

 
１ 勝田台北口下高野線に信号の増設を 

２ 上高野に地域コミュニティーセンターの建設を 
 ⑴ 文化・スポーツの拠点として 

 ⑵ 投票所として活用できるものを 
３ 勝田台４・５丁目東のバス通りの冠水対策を 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



個 別 質 問 順 序 ５ 正 田 富美恵 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．福祉 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

２．まちづくり 

１ 障がい者福祉 
 ⑴ 災害時における対策 

 ⑵ 避難場所の施設整備 
 ⑶ 福祉作業所の建てかえ 

２ 高齢者福祉 
 ⑴ 福祉サービス 

 ⑵ 生きがい対策の推進 
 ⑶ 地域での支援 

３ 児童福祉 
 ⑴ 災害時の帰宅困難児の対応 

 ⑵ 防災教育の取り組み 
 

１ 観光事業 
 ⑴ まちおこしの考え方 

 ⑵ 地域振興への取り組み 
 ⑶ 八千代ふるさと親子祭の取り組み 

 ⑷ 文化・スポーツ事業との連携 
２ 安全対策 

 ⑴ 睦小学校通学路安全対策 
 ⑵ 萱田小学校通学路信号機設置 

 

個 別 質 問 順 序 ６ 松 﨑 寛 文 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．防災対策につい

て 
 

２．西八千代北部特
定土地区画整理事

業について 

１ コミュニティーＦＭについて 

２ 避難所のかぎの保管について 
 

１ 事業の進捗状況は 
２ 住民への説明会等は行っているか。また、どの程度行

ったか 
３ 北東部近隣公園について 

４ 事業計画が延期した際の財政的問題はないか 

 

 

 

 

 

 

 



個 別 質 問 順 序 ７ 成 田 忠 志 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．まちづくりにつ
いて 

 
 

 
 

 
 

２．文化財保護につ
いて 

 
３．スポーツ振興に

ついて 
 

４．市民活動サポー
トについて 

１ 東日本大震災について 
 ⑴ 新川沿い橋梁の現状について 

 ⑵ 避難所対応について 
 ⑶ 災害用井戸について 

２ 福島第一原子力発電所事故について 
 ⑴ 市内酪農業に対する影響について 

 ⑵ 農作物に関する影響について 
 

１ 指定文化財に関する地震の影響について 
２ 米本城跡等中世城跡の保護について 

 
１ 市民体育館武道場の冷暖房対策について 

２ 夜間ナイター施設対策について 
 

１ 市民活動団体支援金交付制度の現状について 
２ マンション管理無料相談の状況について 

 

個 別 質 問 順 序 ８ 河 野 慎 一 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．防災について 

（地震について） 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
２．原発について 

１ 防災マップについて 

 ⑴ いつ製作されたものか 
 ⑵ 今回の地震の被害を反映する防災マップを作成する

予定はあるか 
 ⑶ 通学路ハザードマップはあるか 

２ 東日本大震災の児童の帰宅に問題はなかったか 
   家族が家にいない子供たちの安全をどう確保したか 

３ 消防団との連携について 
   消防本部はうまく連携がとれたか 

４ 津波による川の遡上について 
５ 急傾斜地について 

 
１ 教育について 

   放射能がうつるとの新聞報道について 
２ エネルギーについて 

 ⑴ 介護や障害者などの送迎車に対して備蓄などの考え
や対応について 

 ⑵ 廃食油をエネルギー化する政策について 

 

 

 



個 別 質 問 順 序 ９ 西 村 幸 吉 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．安全で災害に強
いまちづくり 

 
 

 
 

 
 

 
２．上下水道の整備 

１ 防災計画、防災対策の基本方針、対策について 
２ 情報収集と対応体制について 

３ 市、市民、自治会、事業者との協力体制について 
４ 基本計画の運用について 

５ 避難所について 
６ 災害時要援護者の安否確認 

７ 避難誘導について 
８ 自主防災組織の育成強化 

 
 上高野１５２６地先の冠水対策 

 

個別質問順序１０ 中 村 健 敏 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．放射能汚染につ

いて 
 

 
 

 
２．習志野自衛隊演

習場新設火薬庫に
ついて 

 
 

３．災害時の避難場
所について 

 
 

４．若者雇用支援に
ついて 

 
５．住宅リフォーム

助成制度の創設を 

１ 放射能汚染についての市の認識や対応は 

２ 市内の農作物の放射線量測定について 
３ 子供たちへの対応 

４ 自然エネルギーへの転換について 
５ 市民に向けたきちんとした知識の啓発を 

 
１ 今後のスケジュールについて 

２ 市民の安全を守る立場である市として火薬庫完成まで
の説明などの対応は適切だったと言えるか 

３ 想定外のことが起きる可能性は 
 

１ 習志野演習場が避難地域に指定された経緯について 
２ 避難する際の詳細について 

３ 避難場所の的確な指定を検討すべきではないか 
 

１ 若者雇用に対する今後の取り組みについて 
２ 職員の増員に向け早急な対応を 

 
１ 市内建設業者の現状について 

２ 県内で急速に広まっていることに対しての市の受けと
めについて 

３ 住宅リフォーム助成制度の創設を 

 

 

 

 

 



個別質問順序１１ 皆 川 知 子 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．財政、震災と予
算の関連 

 
 

 
２．教育 

 
 

 
 

 
 

 
 

３．まちづくり、都
市計画 

 
４．雇用問題 

 
 

 
 

５．障害者施策 
 

 
６．外郭団体につい

て（社会福祉協議
会） 

１ 年度当初予算立てと震災後の予算にかかわる内容を加
味した上での変更点の有無、考え方（殊に新川周辺地区

都市再生整備計画の見直しに関連して） 
２ 財政調整基金の残高 

 
１ 震災にかかわる視点からの教育的内容の有無、どのよ

うに波及させたか（地球環境） 
２ 震災による被害の調査と実態、そして対応策 

３ 災害対応としての具体的事柄。例、ガイガーカウンタ
ーの配備など 

４ 市文化財の被害状況、対策、県文化財指定への働きか
け等 

５ 理科教育振興について 
 

 高さ規制に関する考え方、その後の話し合いの進捗状況、
目指す方向など 

 
１ 社会状況を考慮した雇用の創出について（現状と分析、

今後） 
２ 中小企業の経営現況と今後の課題の分析並びに行政側

の救済策 
 

 八千代市第３次障害者計画について 
  雇用 

 
 経営に関する行政のかかわりについて 

 

個別質問順序１２ 海老原 髙 義 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．教育 

 
 

２．節電計画 
 

３．まちづくり 

 学校教育現場で生徒が快適に授業を受けられる取り組み

とその後について 
 

 節電の取り組み（組織全体） 
 

１ 大和田駅南地区土地区画整理事業の進捗について 
２ 大和田駅北側改札口の常時開放について 

３ 北側区画整理事業の考えについて 

 

 



個別質問順序１３ 橋 本   淳 議員   

質 問 事 項 質     問     要     旨 

１．災害時要援護者
避難支援計画 

 
 

 
２．東日本大震災へ

の対応 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

３．スクールゾーン
について 

１ ２２年１０月に策定されているが、いつから実施され
るのか 

２ ５ページに避難情報伝達体制のイメージフロー図があ
るが、どのような方法で伝達するのか 

 
１ 機能しなかった避難所は幾つあるのか 

２ 市のホームページの災害速報のページが３月１１日 
１９時３０分でも更新されず、「現在災害は起きており 

ません」となっていたので指摘したところやっと地震が
あったことを掲載したが、その後全く更新されず、５月

２４日現在、間違ったマグニチュードのまま日付もない
情報が掲載されている。このページは必要なのか 

３ 計画停電が行われたが、停電中は市のホームページに
アクセスできない。ミラーサイトを設置する考えはない

のか 
４ ５月２４日に八千代市が正式にツイッターを始めた

が、防災・緊急情報の配信というのは防災無線の内容と
同じものになるのか。八千代市広報としての発信はしな

いのか 
５ 救援物資を市としては集めていないがそれはなぜか。

また、吉田整形外科がしている救援物資の支援活動のみ
をホームページに掲載しているのはなぜか 

６ ５月２０日に八千代市を含めた７市で千葉県に対して
要望書を提出しているが、独自に放射線量を計測するこ

とはできないのか 
７ 学校のグラウンドなど除染の必要はないのか 

８ 学校給食の安全は確認できているのか 
 

 ３月議会において今後整備するとの回答をもらったが、
その後進捗はどうなっているのか 

 


